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Résumé

Le compactage des sols agricoles modifie la structure du sol qui est un parameétre
physique trés important et qui influe directement sur le rendement agricole. Ainsi, il
peut de ce fait avoir des conséquences importantes sur la faune et la flore du sol et
donc I’environnement.

Pour le but de cette recherche, nous avons choisi deux types de sol pour faire une
¢tude comparative de 1’effet de compactage (Test Proctor), le premier est un vertisol et
le second un sol a sesquioxydes de fer (ou de manganese). Aprés analyse des résultats
des testes Proctor, on a constaté que la courbe représentative contient deux phases de
variation de la masse volumique en fonction de la teneur en eau : la premicre est la
phase ascendante ou la masse volumique augmente jusqu’a I’optimum Proctor a partir
duquel commence la seconde phase caractérisée par une décroissance de la masse
volumique avec ’augmentation de la teneur en eau. En termes de valeurs, les deux
sols ont cependant présenté des différences aussi bien pour la masse volumique, la
porosité que les humidités utilisés.

Mots clé : Compactage, test Proctor, masse volumique, teneur en eau, porosité,
Vertisol, Sesquioxyde de fer.

Abstract

Soil compaction in agricultural soils changes the soil structure, which is a very
important physical parameter that directly influences the agricultural yield. Thus, it
can have important consequences on the soil fauna and flora and therefore on the
environment.

For the purpose of this research, we have chosen two types of soil to make a
comparative study of the compaction effect (Proctor test), the first one is a vertisoil
and the second one is) sesquioxides of iron (or manganese). After analysis of the
results of the Proctor tests, it was found that the representative graph contains two
phases of density variation as a function of water content: the first is the ascending
phase where the density increases until the Proctor optimum, from which the second
phase begins, characterized by a decrease in bulk density with increasing water
content. In terms of values, however, the two soils showed differences in bulk density,
porosity and moisture content.

Keywords: Compaction, Proctor test, bulk density, water content, porosity, Vertisoil,
Sesquioxyde of iron.
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